

Montréal, la deuxième ville francophone du monde

et est chaque année le site du Festival du voyageur, carnaval au cours duquel on célèbre le rôle joué par les Canadiens-français dans l'exploration et la colonisation de l'Ouest. On trouve d'autres communautés francophones au nord d'Edmonton, en Alberta et dans le sud du Manitoba et de la Saskatchewan.

Sous le régime britannique, de 1763 à la Confédération en 1867, la population canadienne-française continua d'augmenter rapidement. Selon le premier recensement effectué après la Confédération en 1871, il y avait 1.082.940 Canadiens-français soit presque 32% de la population canadienne.

L'immigration française est restée négligeable entre 1755 et la fin de la Seconde Guerre mondiale. Elle a ensuite augmenté sensiblement pour atteindre son point culminant en 1951, alors que 8279 Français ont immigré au Canada. A l'heure actuelle, il arrive chaque année de 2 à 3000 Français qui s'établissent le plus souvent dans la Province de Québec. Lors du dernier recensement en 1981, les 6.800.000 Canadiens d'origine française représentaient 28% de l'ensemble de la population, y compris 90% au Québec, 38% au Nouveau-Brunswick, 14% au Manitoba et presque 7% en Ontario.

Dès le début, les Canadiens-français surent faire bon usage de leurs nouvelles institutions représentatives dans le but de protéger leur langue, leur religion et leur société tradition-nellement agricole. Trois Canadiens-français ont occupé le poste de Premier Ministre du Canada, et ceci durant 40 des 117 années depuis la Confédération.

Les années 1950 virent l'apparition d'un ferment de révolution sociale. En effet, au cours de cette période, le Québec s'urbanisa et s'industrialisa rapidement. L'image traditionnelle du Québec rural avec ses familles nombreuses groupées autour de l'église fit place à une conception de la vie urbaine qui prônait la mobilité, de meilleurs services et une intervention répétée de l'Etat pour mener à bien les réformes socio-économiques nécessaires. Chose tout aussi importante, les Québécois se